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修行，無非就是希望能夠通達菩提大直道，這是
我們人人修行的目標。菩提大直道，「心、佛、
眾生，三無差別」，自古以來，無始無終，這條
菩提直道就是一直這樣傳下來。源頭從什麼時候
呢？無始無盡頭的以前，原來就是。所以我們凡
夫所以叫凡夫，這就是每天在說的，生生世世就
是這樣染著無明煩惱，真如未減，只是煩惱增加
。



我們修行，就是要如何減少煩惱、無明，這就是
我們要下的功夫。下這個功夫是要在日常生活中
，不是一大早上殿禮佛、聽經，這個時候才是叫
做在修行，這個時候叫做在減煩惱。到底這個時
候，我們的煩惱有減少嗎？若是專心無二志，虔
誠禮佛，在這段時間，我們的心叫做減煩惱，因
為心中沒煩惱，我們是專心虔誠，這個時間就是
沒有煩惱。



接下來開始聽經了，聽經這個時候的心是隨著聲
音轉呢？聲音內容有沒有入心？若有，這個時候
就是慧命增長，沒有煩惱；若是聽的當中，心還
有雜念，「這個法是這樣嗎？我記得在哪一部經
就不是這樣啊！」這樣，這當中聽法已經分散了
。到底你是在依據過去看的法，或者是要聽現在
的法？心已經分開了。



儘管都是法，但是在這個時候應該就是要專心，
一個方向，將法聽清楚。若是要印證其他的法，
等到我們有時間再去印證，到底它的道理與這個
道理是不是有會合？或者是一理通徹萬法，這樣
也能解釋，這樣也能通，這就沒有什麼好疑的了
。只要用單純的心探討佛法，也是要聽了之後，
專心聽完之後，有時間去找、去探討，來合這個
法，再靜心去體會，這樣心在聽法無雜念。



有辦法專心一向，自然實乘，我們是真正入佛法
的乘，就如一輛車，我們是真正上車。這念心隨
著這輛車往前走，這樣就是直到彼岸，能從這個
地方到那個地方去，專心，這才是真正能得菩提
。道理要時時一心，聽法時一心，禮佛時一心，
一天的時間，最寶貴就是這個時間。這個時間沒
有其它的雜事，只有我們要探討道理的時間，回
歸我們真如本性，回歸我們的心地來找真如的時
刻，所以這個時間是多麼寶貴啊！所以要用心，
若能「已證佛精妙智慧真諦理」，能用專心，才
有辦法佛法一一印證在我們的心裡。



佛法若能印證在我們的心，自然道理的微妙，能
讓我們四方八達都能通用。人事到底是或非呢？
道理了解，人事是非才會清楚，這就是我們對佛
法要精，若專精，心專，集中精神來探討微妙的
智慧裡面的真諦道理。微妙的智慧到底在哪裡？
在我們人人本具真如本性之中，外面的人事物，
我們來與它對照，這就是真諦理。用其中的妙智
慧來對照日常生活的人、事、物，去分析，每一
件事、每一項物，無不都是天地真理，這就是我
們要用心。



「如是夜睹明星體解大道」，就如釋迦牟尼佛，
他已經在這麼多年的時間去探討、探討，人修行
的方法。他去了解、了解，五年參訪、六年苦修
，這樣很用心去體會。一直到了最後三七日間，
最後那一天夜睹明星。天未亮，星空，空中還有
星，他在寧靜中，那種靜寂清澄的境界，向著天
空看，這個時候這樣接觸，恍然大悟，體解大道
。



我們就是要這樣長時間，菩提實乘，我們要不斷
在這上面要很用心，真正坐上這輛車或者是這艘
船，我們身心乘著這個法往前直走，一心一志。
這樣才能將佛法的道理，將我們內心精妙的智慧
，真如本性與外面的事物理契合。這樣是非清楚
，就與佛陀也是同樣，要修行那麼久的時間。忽
然間一個境界來，了解了，這種「佛法現前契天
體合真如」了，這就是平時就是要累積，要不然
，什麼時候我們能成佛呢？



人人都有一個盼望，都有一個願望。昨天聽馬來
西亞這一場的入經藏分享，很多人回來，將近百
人。可以回來的人，只為了要回來與師父分享，
分享他們入經藏的心境，他們哪一句法啟動了他
們的心，影響他們未來的人生。其中有一位藝人
，雖然平時也是遊戲人間，電視明星。這一次他
也是這樣招呼，招呼當地不論是演舞臺劇的，或
者是電視劇，他號召這些人。原來有二十幾位，
開始這樣與進來，排練，與二三千位完全沒有受
過演技訓練的人，要那麼的有道氣，幾萬人都能
合心起來，要配合，不容易啊！



這二十幾位一直一直減少，減到剩下他們，剩下
幾個人參加在這一場之中。他深心受感動，他昨
天也在面前發一個願，他說本來這個願不想說的
，但是今天難得機會來到師父的面前，他一定要
說出來。說好幾次才說出來，「我的心願，將來
就是要成佛！」願大啊！到我的面前來，我就跟
他說：「人人都能成佛，你有這個成佛的願，很
好啊！但是不要忘了發悲心，度眾生，要先行菩
薩道，自然你絕對會成佛，必定要入人群度眾生
。」



大家都有心想成佛，藝人同樣有心願，他的心願
放在心裡很久了，將來要成佛。相信任何一位佛
教徒都有想成佛，是啊！要成佛就要下決心，佛
法現前，就要契天體合真如，心要與天地宇宙合
而為一。這種契天體合真如，這是多麼的、多麼
的，心那種開闊、寧靜，心境是靜寂清澄，真如
與天體合一，多麼舒服啊！



這必定要累積很長久的時間，你要先發現這條菩
薩道，你要借重這個法，乘這個實法，心志一致
，與法平行，去一一體會精妙的道理。這個智慧
、真理，我們要一項一項一直去印證，了解了，
到了心很寧靜、無染著，這種靜潔無染這個心志
。這時候境界現前，自然就是一顆明星，你就能
體解大道，與天體合一，合真如，這就是我們修
行必定要有的過程。
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我們的心聲，聲音應該要遍空法界，都有佛法存
在。卻是我們連這個口，這麼簡單，在大家共同
修行的時間，為什麼不肯發出大聲來呢？最好的
機會，早課、晚課，就是讓我們能發聲說法，為
天空，天龍八部、魑魅魍魎，遍空法界能說法，
為什麼我們不要這樣呢？所有所有的眾生，不只
是你能看得到的人，看不到的也很多啊！我們既
然要度眾生，「六道四生」我們都要度。要怎麼
度？佛法度眾生。什麼時候我們才能成佛來說法
度眾生？還很久，現在我們就能藉著大眾一同，
出聲說法度眾生，四生六道，我們都能度。



所以說在頂禮，要身口意三業要很虔誠。轉輪聖
王與大臣、人民，陪伴著十六王子到大通智勝佛
的道場，就是用這麼虔誠的心，大家「以偈頌曰
」，都是很大聲地念出來。所以，「一心合掌」
就是表示意業虔誠，「瞻仰世尊」是表示身體的
恭敬，虔誠的敬供仰慕，「以偈頌曰」是口業殷
勤的恭敬讚美。佛法需要我們人人身、口、意三
業合一，時時虔誠，時時都要為眾生說法。所以
要請人人時時要多用心啊！
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